

iniciar su restauración”. [www.cmnoticias.com](http://www.cmnoticias.com) 18/08/2001.

– “El Ayuntamiento prepara una exposición sobre Benlliure con motivo de la restauración del busto de Coloma”. [www.cmnoticias.com](http://www.cmnoticias.com) 30/06/2001.

## 8.2. Apéndice Documental<sup>20</sup>

### DOCUMENTO N.º 1

***Defensor de Albacete, Periódico Independiente. Martes 17 de octubre de 1922. Año XXV – Número 6339.***

*Desde Almansa. La realización de un homenaje.*

En Almansa se ha efectuado la fiesta más hermosa que celebrarse puede. Se inauguró, con la solemnidad que el caso requería, la estatua que por suscripción popular erigieron los obreros de la fábrica de calzado Hijos de Francisco Coloma a su fallecido jefe don Aniceto. Este acto, siempre hermoso, lo es aún más si se tiene en cuenta los tiempos porque atraviesa España; mientras en el resto de la península el sindicalismo mal entendido y las exageradas pasiones sociales hacen estragos y mueren a tiros en medio de las calles unos patronos asesinados por sus mismos obreros, aquí, en Almansa en este pueblo honrado y trabajador, esos obreros humildes se dependen de un jornal y perpetúan la memoria de su llorado patrono, haciéndole un admirable monumento cincelado por el gran Mariano Benlliure. ¡Digno ejemplo que enaltece al pueblo de Almansa! ¡Digno ejemplo que debiera servir de espejo a cuantos necesitan del sudor del pobre! Si lo siguieran, verían como en el alma del obrero español no hay aspiraciones malsanas ni intenciones perversas: solo aspiran a lo que por ley natural les pertenece; a ser libres, y dentro de esa libertad, a ser trabajadores y honrados. He aquí lo que enseñó a ser a los obreros almanseños su patrono don Aniceto Coloma.

¡Sirva de ejemplo este gran hombre que supo, desde el despacho de su fábrica, hacer de más de mil obreros otros tantos hermanos, otros tantos

<sup>20</sup> Debido a la importancia que tuvo la inauguración del monumento conmemorativo de don Aniceto Coloma, hemos querido reproducir lo que los periódicos de la época recogieron en ese momento, tanto el *Defensor de Albacete* como *El Diario de Albacete*.